



## Article synthétique : Mobilité de Bruxelles 13 et 14 juin 2023

Les partenaires du projet DEVISUS se sont réunis pour la dernière mobilité à Bruxelles les 13 et 14 juin derniers. Cette mobilité a été principalement organisée autour de la conférence de clôture du projet.



La matinée du 13 juin a été consacrée à la finalisation de la préparation de l'événement mais également à un temps portant sur l'évaluation des précédentes mobilités (Lille, Rome, Namur).

L'après-midi a eu lieu la rencontre intitulée "Impact et utilité sociale de l'économie sociale et solidaire (ESS) : enjeux et repères communs au cœur de l'évaluation".

Elle a rassemblé une quarantaine de participants issus de l'écosystème de l'économie sociale et solidaire (entreprises, fédérations, administrations, chercheurs, pouvoirs publics, etc.).

Après un mot d'accueil et une brève présentation du projet DEVISUS, trois intervenant·e·s de qualité ont pris la parole sur le thème de l'évaluation de l'impact social (IS) et de l'utilité sociale (US).

Ann Paquet, Directrice de ALEAP, a tout d'abord témoigné de son expérience de terrain sur la plus-value d'une démarche et d'un accompagnement à l'évaluation



de l'IS. Elle a ainsi partagé les réflexions et les enseignements des projets VISES (Valorisation de l'Impact Social des Entreprises Sociales).

DENIS (Développons et Evaluons Notre Impact Social) et VALORISES qui proposent une démarche d'évaluation basée sur la co-construction et l'approche participative, tenant compte de la spécificité de l'ESS.

Sylvain Celle, Docteur en Economie - Chaire ESS Lyon 2, a ensuite donné une perspective plus large sur l'évaluation de l'impact social et de l'utilité sociale dans l'ESS, en mettant en évidence l'évolution des concepts mais aussi l'émergence d'un écosystème dans l'accompagnement et la formation dans ce cadre.

Enfin, Patrick Klein, DG GROW - Commission européenne a exposé les initiatives de l'Union européenne pour soutenir l'entrepreneuriat social et l'évaluation de l'impact social et de l'utilité sociale, dont certaines mesures issues du Plan européen d'action pour l'économie sociale.

Après une séance de questions-réponses pertinentes entre les intervenants et les participants, la journée s'est poursuivie avec l'organisation d'ateliers de réflexions. Ceux-ci ont permis de présenter les résultats des travaux réalisés par les partenaires du projet DEVISUS sur plusieurs thématiques (construire une vision partagée, identifier les compétences pour un accompagnement, élaborer un canevas de formation) afin de les enrichir et alimenter les réflexions.

Cette journée riche en échanges et en apports s'est conclue par la présentation des perspectives et la suite éventuelle du projet DEVISUS, suivi d'un moment de convivialité et de réseautage.

Le lendemain, 14 juin, les partenaires ont pris le temps d'échanger sur la rencontre fructueuse et intéressante de la veille. Ensuite, un temps de travail a été consacré sur la capitalisation des réflexions, les livrables du projet ainsi que la diffusion et communication. L'après-midi a permis un échange en visio conférence avec DOCK (membre grec du RIPESS Europe). Cette organisation a présenté un outil spécifique intitulé "Social Value" qui permet d'évaluer la valeur sociale des activités de l'ESS. Il s'en est suivi un échange avec les partenaires en vue de la soumission d'un prochain projet. Un temps de travail a finalement porté sur l'évaluation globale du projet.